

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 25 (1920)

Artikel: Les instituteurs de Delémont sous l'ancien régime
Autor: Chappuis, Louis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-549756>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 13.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les instituteurs de Delémont

sous l'ancien régime

par M. LOUIS CHAPPUIS, Juge d'Appel à Berne

Les ACTES de la Société jurassienne d'Emulation de 1919 ont publié l'étude que M. Juncker, directeur du Progymnase de Delémont, avait présentée au public delémontain sur les *Ecoles de Delémont pendant les 16^e, 17^e et 18^e siècles*.

Cette étude a tiré de l'oubli les noms des maîtres d'école qui, aidés d'un proviseur, ont donné une instruction élémentaire à la jeunesse delémontaine sous le régime des Princes-évêques. Les nombreux lecteurs qui ont pris plaisir à ce travail, accueilleront sans doute avec intérêt les détails biographiques suivants que nous fournissent sur ces pédagogues, les registres paroissiaux et d'autres documents.

1. *Caspar Pastor* maître d'école de 1576 à 1578 et de 1591 à 1594 se lança dans la carrière administrative; secrétaire de la ville de Delémont en 1604, il fut élu en 1614 maître-bourgeois. Sa femme Marthe Surganterin mourut le 18 décembre 1610.

2. *François Villonet*, d'Estavayer, fut instituteur de 1578 à 1591.

3. *Abraham Juillerat* maître d'école de 1595 à 1611 occupa ensuite le poste de chantre du Chapitre de Moutier-Grandval établi à Delémont et mourut le 4 novembre 1618; il avait été reçu bourgeois de Delémont en 1598. Son fils Narcisse, né le 15 octobre 1610, fit ses humanités à l'Université de Fribourg en Brisgau où il fut immatriculé le 2 novembre 1626.

4. *Hartmann Varré* ou Voiret, maître d'école dès 1611 avait aussi fait des études à cette université; son immatriculation est du 22 avril 1602. Il quitta Delémont en 1618; mais il était de retour en 1626, car le 2 juin de cette année Servais Molitor, curé de Delémont et doyen de Salignon est parrain de Servais fils d'Hartmann Varré, maître d'école; la marraine était Marie, fille du maître-bourgeois Georges Marré. La femme d'Hartmann Varré, Claudie Vallot, était maîtresse de l'école des filles en 1632; veuve en 1640, elle fut remplacée en 1642.

5. *Jean-Rodolphe Faivre* ou *Faber* fut instituteur de 1618 à 1620 puis de 1629 à 1632, année où il fut révoqué; il avait épousé en secondes noces le 1^{er} décembre 1629, Eve Mertenat veuve de Georges Lansard.

6. *Henri Boegli* fils de Thiébaut, nommé provisoirement en 1620, mourut en 1623.

7. *Jean-Henri Hennet*, maître d'école de 1632 à 1637 et de 1640 à 1652, sortait d'une ancienne famille bourgeoise de Delémont. Son père Bêat Hennet était notaire et sa mère Catherine Gaignerat était originaire de Porrentruy. Jean-Henri Hennet fut aussi notaire et marchand de vins en gros; son négoce plus que son modeste traitement d'instituteur, lui permit d'établir brillamment ses enfants. Il avait épousé, en 1637, Catherine Savary, la fille du secrétaire de ville Nicolas Savary qui, après le décès de sa femme, entra dans les ordres et devint curé de Courroux, puis de Vicques et doyen du Chapitre de Salignon.

Un de ses fils fut l'avocat Jean-Guillaume Hennet docteur en droit qui devint en 1697 maître-bourgeois de Delémont et dont la descendance s'allia aux principales familles du pays, les de Billieux, de Maler, de Verger, de Huginfeld; un de ses enfants fut anobli sous le nom de Hennefeld.

Un autre fils, Jean-Georges Hennet, fut aussi maître-bourgeois de Delémont de 1689 à 1692; sa descendance se retrouve dans la branche de la famille Helg alliée aux Tavannes.

La fille de J.-H. Hennet, Marie-Hélène, après avoir épousé Laurent Vibert Ragaschin, médecin et lieutenant de ville à Porrentruy, puis Gérôme Rudolf, ancien avoyer d'Olten et membre du Grand Conseil de Soleure, mourut en 1705 sans laisser de postérité. Elle fonda par testament un bénéfice ecclésiastique réservé aux parents de la famille Hennet; le chapelain est actuellement M. l'abbé Daucourt, le dévoué président de la Section de Delémont de l'Emulation.

Jean-Henri Hennet est décédé le 7 août 1665; il n'a pas laissé de descendants du nom de Hennet.

8. Il fut remplacé en 1638 et 1639 par *Marc Chappuis*, désigné comme maître d'école dans l'acte de baptême de ses enfants François-Henri, le 27 juin 1638 et Catherine, le 20 novembre 1639. Il avait épousé le 4 septembre 1633 Ursule Arpelin de Fribourg en Brisgau et fut reçu bourgeois de Delémont la même année. Il fut aussi appelé aux fonctions de receveur de l'Hospice et mourut le 14 juillet 1668.

9. *Jean Moritz* de Montsevelier, instituteur en 1652.

10. *Georges Gomoy*, de Delémont, fut instituteur de 1653 à 1664. Etudiant en théologie morale lors de sa nomination, il dut terminer ses études théologiques car il devint titulaire de la Chapelle de Ste Catherine de l'église de Delémont. C'est à ce titre qu'il figure dans le catalogue des curés et bénéfices du Chapitre de Salignon de l'année 1656 publié par M. l'abbé Daucourt dans le volume IX de son *Dictionnaire historique*; ce bénéfice lui rapportait 4 livres en argent, 9 livres 18 sols de cens et six mesures de blé.

11. Son successeur *Etienne Auvray* était originaire de Pithiviers, près Orléans; il avait épousé Ursule Cuenat de Bonfol qui mourut le 24 novembre 1677; bientôt après, il convolait en secondes noces avec la fille du maître-bourgeois Marc Lansard, Elisabeth Lansard. Reçu bourgeois en 1670, il mourut le 3 juin 1688.

12. Il avait été remplacé en 1684 comme maître d'école par *François-Louis Fischer*, de Thann qui mourut déjà le 18 avril 1686; le proviseur *Nicolas Clerc* le suivit dans la tombe le 16 novembre 1689; Clerc fut aussi receveur du Rectorat, la corporation que formaient le curé-recteur de Delémont et ses chapelains; son salaire consistait en une provision de 2 sols par livre bâloise sur les revenus qu'il encaissait.

13. *Jacques Cuenin* qui fut maître d'école jusqu'en 1720, était bourgeois de Delémont. Fils de Barthelemy Cuenin et de Catherine né Metthé, il naquit le 3 décembre 1654 et épousa le 17 janvier 1689 Marie Clémence fille de Jean-Baptiste Ragaschin, maître bourgeois, à Porrentruy. Ils eurent pour fils Jacques-Joseph Cuenin qui devint moine cistercien à Lucelle sous le nom de P. Marcel et mourut jeune; son père fonda pour lui un anniversaire à Delémont en 1719. Jacques Cuenin fut aussi conseiller, puis lieutenant de ville et mourut le 20 août 1729, longtemps après le proviseur Messire J. Abry dont M. Juncker fixe le décès en 1717.

Le registre des décès de Delémont ne mentionne pour l'année 1717 que le décès d'un prêtre du nom de Abry; c'est à la date du 28 avril, celui de Georges-Joseph Abry; il était fils de Jean et de Catherine Böglin; Né le 21 octobre 1662, à Delémont, il fut reçu dans le Rectorat le 2 mars 1691 et fut successivement chapelain de l'autel de Ste Catherine, de l'hôpital, de St Barthélémy; il desservait aussi, en 1697, la chapelle du Vorbourg. (Daucourt, *Dictionnaire* IX, p. 58). Son père était lorrain et avait acquis la bourgeoisie en 1680.

Son successeur, comme proviseur, fut Messire Jean-Pierre Kern. Né à Delémont le 27 décembre 1694, il desservit la chapellenie des S. S. Jean et Henri et mourut le 28 février 1724. J.-P. Kern fut remplacé en 1721 par Jean-Joseph-Béat Jobin, organiste. Le nouveau proviseur n'était pas prêtre, car il avait épousé le 19 mars 1711, Anne-Marie Gaignerat; ils purent même célébrer leurs noces d'or, puisque Jobin mourut le 17 juin 1765 et sa femme le 19 septembre de l'année suivante.

14. Le proviseur Jobin seconda pendant de longues années le maître d'école *Michel Macker* nommé en 1720. Fils de Wolfgang Macker, bourgeois de Delémont et de Anna-Marie Erhart, il épousa en 1725 Marie-Catherine Billier et en 1735 Marie-Anne Perrolet. Il mourut le 10 septembre 1766 et ce fut son fils

15 *Sigismond Macker* né le 11 février 1727, qui lui succéda; il épousa Marie Himler et revêtit jusqu'à la Révolution les fonctions de maître d'école. Il est désigné en cette qualité le 3 novembre 1790 dans

dans l'acte de mariage de sa fille Caroline-Xavière avec Jean-Jacques Imm. Il eut pour successeur

16. son neveu *Ignace Macker* né à Delémont le 5 octobre 1764, fils d'Ignace, tonnelier, et de Marguerite Broquet. Auparavant proviseur de la classe des garçons, Ignace Macker démissionna le 27 août 1793. Le représentant du peuple Bernard, en mission dans le département du Mont Terrible, essaya d'imposer le 7 février 1794, comme instituteur public, Claude-Joseph Roy de Montandon, district de St Hippolyte qui, trouvant son nom trop compromettant par ces temps de Terreur, se fit appeler Libre; mais le citoyen Libre constatant sans doute qu'il ne jouissait pas de la confiance des parents, démissionna déjà le 13 avril suivant et Ignace Macker fut élu à sa place. Il était encore instituteur au commencement du XIX^e siècle; nommé en 1808 huissier du Tribunal, il mourut le 18 mai 1834. Un de ses fils, Germain-Ignace, devint prêtre et mourut à Colmar le 27 février 1846, à 50 ans. Ignace Macker est aussi l'aïeul de M. Jules Macker notaire et organiste. Ainsi pendant près d'un siècle, la gent écolière de Delémont fut instruite par Michel Macker, son fils et son petit-fils.





HABITANTS DES FRANCHES-MONTAGNES
au XVIII^{me} siècle